

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

DIARIO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: 12 rs. al mes.—En Provincias: 20 rs. al mes y 60 por trimestres en casa de los comisionados, y 10 rs. al mes y 34 trimestre en la administracion.—En el Extranjero: 20 rs. trimestre.—En Ultramar: 20 rs. trimestre.—La administracion no responde de los sellos que se le remitan en carta sin certificar.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, calle de Silva, número 12, cuarto bajo, y en las librerías de la Publicidad, Olmedo, Lopez, Bailly-Bailliere, Cuesta y Perdiguer.—Provincias: En los puntos que se anuncian el ultimo dia de cada mes.

PARTE EXTRANJERA.

La actitud en tantos motivos fundada que ha tomado en Bélgica la derecha parlamentaria, ó sease los miembros católicos de la Cámara de diputados, constituye para aquel país una situación cada día más grave.

Desde el día en que se retiró del Parlamento el partido católico, protestando así de la mala pasada que quiso jugarle el diputado liberal Orts, háñase reunido en vano por tres días los representantes ministeriales, sin poderse constituir por falta de número. Conviene recordar á nuestros lectores el origen de este conflicto: El partido católico belga, despues de presentar su programa y provocar en su favor una votacion solemne, concurrió á la votacion de los presupuestos con objeto de no entorpecer la marcha de la administracion pública. Legalizada así la situacion, que se halla en manos de sus adversarios, del seno del mismo campo ministerial salió la centena que habia de desear imprudente á las pasiones.

En Bélgica el número de representantes está en relacion con la poblacion, de modo que haya un diputado por cada 40.000 almas; debiendo ser el número de senadores la mitad del de la otra Cámara.

Ante el crecimiento notable de la poblacion belga, se habia convenido aumentar el número de miembros en ambas Cámaras, así que el censo oficial permitiera fijar con exactitud dicho aumento. Esta operacion, segun la ley respectiva, debia practicarse en 1866; pero hé aquí, que con motivo de la discusion del presupuesto de obras públicas, tomando pretexto el diputado Orts de los informes de algunas comisiones permanentes que señalaban el crecimiento de almas en sus respectivas provincias, propuso que se aumentase sin demora seis diputados en la Cámara, y tres miembros al Senado.

El caso es, que con excepcion de uno sólo, resultó que los diputados y senadores cuyo aumento se proponia, habian de proceder de colegios electorales en que la opinion liberal prevalece.—Los católicos, fundados en la ley, protestaron, pues, contra semejante proposicion, considerándola medida tan opuesta á la lealtad como al precepto constitucional; ya que ni podian comprobarse las bases en que se fundaría dicho proyecto, ni parecia oportuna su presentacion precipitada, al terminar una legislatura, que podia considerarse ya como disuelta en principio.

Interpelado el Gabinete sobre si apoyaba esa proposicion contraria á la que venia á ser un golpe de Estado, y tendia tan sólo á robustecer la débil mayoría del Gobierno con los nuevos votos, y habiendo contestado aquel afirmativamente, el Sr. Dumortier, cuya ardiente elocuencia es tan conocida, se levantó para protestar á nombre de su partido, y declarar que, considerando este revolucionaria la proposicion, se retiraba de la Cámara.

Desde aquel día no han podido continuar las sesiones por falta de número, aplaudiéndose

por lo general la entereza del partido conservador, que no ha querido prestarse á un acto legislativo tan desnudo de lealtad como de constitucionalismo, mientras que el ministerio, al intentar separarse de las condiciones con que volvió á encargarse del mando, ha venido á alterar la paz y la union de los espiritus, llenando con fatídicas sombras el régimen parlamentario en aquel país.

Así se lo han echado en cara elocuentes senadores, y alguno de ellos, el baron d'Anethan, profundizando la cuestion, ha señalado en síntesis la tendencia constante de aquel liberalismo (como de todos) en combatir por todos medios la influencia religiosa y social del Catolicismo. Pruébanlo diariamente, segun el orador, las salvajes excitaciones de la prensa contra las órdenes religiosas y el Clero; el auxilio que dispensa el liberalismo á toda publicacion impía ó inmoral; las declaraciones de los clubs; la profesion de fé, ó más bien las terribles blasfemias del liberalismo *solitario*. El baron Della Faire en seguida, con palabras no ménos contundentes, demostró la armonia que reina entre la fidelidad constitucional de los católicos belgas, y su completa sumision á la enseñanza infalible de la Santa Sede.

La crisis ministerial belga se ha, pues, resuelto en una crisis parlamentaria, en que los partidos, á impulso de la pasion, corren grave riesgo de salirse de la esfera legal, lo cual significa que la crisis parlamentaria es acasopropicio de una guerra civil. Consecuencia lógica para nosotros del sistema parlamentario, y argumento tanto más fuerte, cuanto que se realiza aquella, por lo visto, en el país que se nos presentaba, y con razon, como modelo del género.

Sigue la discusion sobre la autenticidad de los famosos documentos relativos á la alianza de los Monarcas del Norte publicados por el *Morning-Post*. Al leer en la *France* que tenia por exactas las ideas expresadas en los documentos, si bien creia que el mentis del embajador de Prusia estaba fundado en cuanto se referia á la cuestion de forma, dijimos que en nuestra opinion el periódico bonapartista se ponia en lo cierto. Hoy no sólo parece averiguada la exactitud de las revelaciones hechas por el *Morning-Post*, sino que además se sabe el camino que llevaron hasta llegar desde el Gabinete del Sr. Bismark á las columnas del diario ingles.

Tenia Bismark en su gabinete los apuntes ó notas que habian servido para la redaccion de aquellos despachos; pero segun se cuenta por la *Gaceta de Francia* y otros diarios que dan más pormenores, Napoleon III tenia entre sus agentes en Berlin uno tan diestro y aprovechado que halló medio para robar los apuntes del despacho de Bismark, y trasladarlos al despacho de Napoleon III, el cual le dió por su agencia ochenta mil francos.

Como pasaron luego aquellos apuntes desde el gabinete napoleónico á las columnas del *Morning-Post*, no es cosa averiguada ni que importe averiguar, una vez sabido que desde que aquel periódico dejó de ser órgano parti-

cular de lord Palmerston, se puso al servicio de la embajada francesa en Inglaterra.

Definitivamente parece que el Rey de Dinamarca ha resuelto negociar sólo con las Potencias alemanas, y con este fin ha cambiado de ministerio. Falta saber si esas Potencias darán ya oídos á tan tardía súplica. De atender á síntomas, algo vale la casi total ausencia de noticias sobre hechos militares que vemos en los telegramas de estos dias; pero también contra este síntoma, que pudiera serlo de existir de hecho una especie de tregua entre los beligerantes, está el de esas gestiones del Príncipe Augustemburgo, que nos refiere el telégrafo de París hecho antes de ayer, y que se encaminan á disputar al Príncipe Oldemburgo los derechos á la soberanía de los Ducados. Si las Potencias alemanas se inclinan á aceptar en la Confederacion germánica al Rey de Dinamarca, que es lo solicitado por éste, no parece que debieran permitir á los dichos dos Príncipes esa lucha de competencia.

Aguardemos, pues, el resultado de esta nueva faz de la cuestion, y fijémosnos un momento en el grave conflicto parlamentario que ha surgido en Inglaterra, consistente en que mientras la Cámara de Comunes ha dado un voto favorable al ministerio, bien que por escasa mayoría, la Cámara de los lores le ha dado un tremendo voto de censura. La gravedad del caso, y las complicaciones á que puede dar lugar, nos aconsejan aguardar pormenores de la discusion que ha precedido á esos votos.

TELEGRAMAS.

PARIS, 8 (á las cuatro y cuarenta y cinco minutos de la mañana).

El *Monitor* en su edicion de la tarde, dice que están definitivamente arreglados del modo más satisfactorio las diferencias entre Francia y Marruecos.

El periódico el *Temps* asegura que el Príncipe Glushbourg, despues de haber cumplido con su mision en Berlin y en Carlsbad, vendrá á París, con el objeto de solicitar el arbitraje del Emperador Napoleon.

La *Gaceta de Francia* dice que sus informes le permiten asegurar que los documentos diplomáticos publicados por el *Morning-Post* y que han producido tan profunda impresion han sido redactados sobre las notas, resumiendo varios despachos eléctricos, consignados en un registro, el cual ha sido robado en el mismo despacho de M. de Bismark.

PARIS, 9 (á las cuatro y cuarenta y cinco minutos de la mañana).

El *Monitor* publica el convenio telegráfico celebrado entre Francia é Italia, fijando una tarifa uniforme para la trasmision de los despachos entre los dos países.

El parte sencillo de veinte palabras costará cuatro francos.

MARSELLA, 9.

Las últimas noticias de Madagascar tienen la fecha del 13 de Abril.

Se considera como cierta la muerte del Rey Radama.

LONDRES, 9.

Se cree que hoy mismo en la Cámara de los Comunes, concluirá la discusion sobre la mocion de mister D'Issac y, que tendrá lugar el voto.

FRANCFORT, 9.

La Dieta ha aconsejado al duque de Oldemburgo, hacer la exposicion de sus pretensiones al Ducado de Holstein.

La isla de Fohr ha sido tomada por los austriacos.

PARIS, 9 (por la tarde).

El *Moniteur* en su edicion de la tarde, confirma la noticia de la modificacion ministerial que ha provocado en Copenhague el deseo del Rey Cristiano de negociar directamente con las Potencias alemanas.

El conde de Moltke ha aceptado la presidencia del Consejo de ministros, pero se ignoran todavía los nombres de sus colegas.

El Gabinete de San Petersburgo ha pedido que las reformas efectuadas en los Principados danubianos por el Príncipe Cuza estén sometidas á la sancion diplomática.

PARIS, 9 (por la tarde).

Todas las noticias de Copenhague aseguran que el Rey Cristiano sigue negociando directamente con las Potencias alemanas para un arreglo pacífico y amistoso.

A fin de Bolsa han quedado:

El 3 por 100 frances, á 66,15.

Norte de España, á 425.

Empréstito italiano, á 68,25.

LONDRES, 9.

La fraccion de los diputados jóvenes ha asegurado en la Cámara de los Comunes la votacion en favor del Gabinete lord Palmerston.

Se reunirá hoy el Consejo de ministros para examinar la cuestion de saber si ha llegado el momento de proponer á la Reina la disolucion del Parlamento.

ATENAS, 4.

El Rey de Grecia ha llegado hoy de improviso á su capital.

PARIS, 9 (á las 4 y 55 minutos de la tarde).—COPENHAGUE, 9.

El Rey ha cambiado de ministerio. Ha sido aceptada la dimision del Gabinete Monrad. El Rey ha encargado al conde Molke Mutchan la formacion del nuevo Gabinete.—*Monitor*.

Este cambio de política del Rey de Dinamarca, se atribuye á la intencion que tiene de hacer la paz con Alemania.

PARIS, 9.

Mr. Drouyn de Lhuiss ha dirigido una circular á los agentes diplomáticos en el extranjero en que se hace la historia de la cuestion dinamarquesa y de los trabajos de la Conferencia. En esta cuestion pone en evidencia la inquietud producida por la vuelta de las hostilidades; manifiesta el deseo de Napoleon de continuar en una actitud imparcial, y su pesar de que las complicaciones que pudieran surgir le obligasen á seguir una conducta diferente.

Augustemburgo ha enviado á varias Potencias un *memorandum* refutando las pretensiones del Ducado de Oldemburgo á la soberanía de los Ducados.

Los periódicos publican un despacho de Madrid anunciando el viaje del Rey de España á Biarritz.

El presidente Jefferard ha tomado medidas energicas para mantener la tranquilidad en Haiti.

PARIS, 10.

El *Monitor* de hoy dice que los franceses han ocupado á Acapulco el 3 de Junio, sin encontrar resistencia de ninguna especie. Los juristas dejaron allí 38 cañones.

Existen negociaciones entre Francia é Inglaterra para estrechar su alianza.

Se dice que el embajador de Prusia en Londres tra-

baja para que el Gobierno británico niegue su participacion en los despachos publicados por el *Morning-Post*.

El partido escandinavo se agita en Dinamarca y ha influido en la separacion del jefe de ejército, intentando hacer demostraciones en Suecia.

Napoleon ha marchado precipitadamente á Vichy, por habersele aumentado los dolores que sufre; pero su estado no ofrece gravedad.

LONDRES, 10.

Mientras que varios periódicos juzgan de la derrota de la votacion de ayer, el *Times* publica un artículo felicitando al Gobierno por su victoria y el *Morning-Post* dice que la decision de la Cámara de los Comunes se debe interpretar como la opinion del país.

PARIS, 9 (á las tres y veinticinco minutos de la tarde). Consolidados ingleses (Londres), 90 1/2; 3 por 100 portugués (id.), 48 0/0; 3 por 100 frances (Paris), 66 0/0; 4 1/2 frances (id.), 93,80; diferido español (id.), 44 0/0; 3 por 100 interior español (id.), 48 1/2; pasiva española (id.) 00 0/0; mobiliario frances (id.), 966; compañía industrial mercantil (cotizacion no oficial) (id.), 00; ferro-carril de Zaragoza (id.), 527; id. del Norte, (id.) 413; mobiliario español, (id.) 576; ferro-carril portugués (id.), 000; 3 por 100 español (Amsterdam) 49 3/8; diferido español (id.) 45 1/8; 3 por 109 interior español (Amberes) 48 3/4; diferido español, (id.) 44 3/8; fondos turcos (Paris) 49 7/8; fondos mejicanos (Londres) 28 3/4.

Con fecha 2 del corriente dicen de Nápoles:

«La permanencia de Garibaldi en la isla de Ischia continúa dando origen á muchas noticias, más suposiciones, mucho más enredos y muchísimos más comentarios, pues cada ciudadano cuenta su historia acerca del bú de Caprera, el cual se ha visto obligado á cambiar de habitacion, pues los gendarmes habian establecido su cuartel enfrente de su misma casa á fin de vigilarle más fácilmente, segun dicen los diarios mazzinianos. Lo cierto es que es imposible dar hoy un paso en Ischia sin tropezar con un gendarme ó un agente de policia, los cuales al mismo tiempo observan las acciones de Garibaldi y toman nota de las personas que le visitan.

Por lo que dicen los amigos del héroe de Aspromonte, los baños de Gurgitello no le han probado muy bien, puesto que sus dolores han aumentado desde entonces; además su mano derecha y el pié donde recibió la herida se le ha hinchado de una manera extremada; por eso corre el rumor de que vendrá á ensayar los baños de Torre del Greco muy celebrados para estas dolencias.

El general Toputi ha quedado desolado con meterse á publicar una orden del dia en la cual prohibia que los individuos de la Guardia nacional fuesen á visitar á Garibaldi, puesto que debia estar convencido que seria desobedecido, y que serian muchísimos los milicianos que irian á Ischia á ver á su héroe.

Han cesado las manifestaciones, la última que presenciámos se dirigió á la prefectura en donde habia detenidos algunos estudiantes arrestados desde la víspera; gritos allí «viva Garibaldi!» «muera la tiranía!» y la policia fué silbada cuando se presentó para disolver los grupos.

La semana pasada salieron tres expediciones de deportados, y quedan para la presente otras tres. Causa una dolorosa impresion ver atravesar á estos infelices las calles de la ciudad, escoltados y maniatados como malhechores.

El 29 por la mañana tuvimos un verdadero huracán que causó grandes daños en esta capital é inmediaciones: cayó al mismo tiempo un gran pedrisco que perjudicó las viñas de una manera sensible. El jardín Real y el bosque de Portici quedaron tambien muy mal parados.

130 LOS NOTICIOS.

como amparo, como ejemplo, como victima voluntaria; que así convierte la propia calamidad en un timbre glorioso para tan santo héroe, nombrándola con su nombre, cual si hubiera querido legarlo á la veneracion de las edades futuras!

El protomédico Luis Settala, que no sólo habia conocido aquella peste, sino que habia sido uno de los más activos, intrépidos y afortunados facultativos que prestaron entonces su asistencia, al ver confirmadas sus sospechas y no frustradas por desgracia las pesquisas que en virtud de ellas habia hecho, dió cuenta, en 20 de Octubre, al Tribunal de Sanidad, de cómo en la jurisdiccion de Chivasso, límite del territorio de Lecco, confinante con el bergamasco, se habia desarrollado el contagio indudablemente. Mas no por esto se tomó ninguna medida que pueda llamarse tal, segun refiere el ya mencionado Tardino.

Confirmado muy luego el aviso de Settala con los que fueron llegando, de haber sido tambien invadidas las poblaciones de Lecco y Bellano, resolvió ya el Tribunal de Sanidad á hacer algo, y no fué más sino mandar á un comisionado que se pudiese en camino, tomase consigo en Como á un médico, y fuese con él á visitar aquellas poblaciones. Pero médico y comisionado, dice Tardino, «por ignorancia, ó por lo que fuera, se dejaron persuadir de un vejete ignorante, barbero de Bellano, á que la enfermedad allí reinante no era peste sino efecto común y ordinario, en ciertos parajes, de los effluvios otoñales de los pantanos, y en otros, de los

LOS NOTICIOS.

«disgustos y padecimientos causados por las tropas «tudescas.» En este propio sentido informaron al Tribunal; y el Tribunal con este informe se quedó tan tranquilo y satisfecho.

Pero hé aquí que comienzan á llegar noticias funestas de otras y otras partes; y entonces se mandó, no á un delegado sino á dos, para que viesan y proveyesen: fuéronlo el dicho Tardino y un oidor del Tribunal. Cuando llegaron éstos, ya el mal se habia propagado de modo que no era preciso buscarle para hallárase en todos lados. Recorrieron el territorio de Lecco, la Valsassina, las orillas del lago de Como, los distritos llamados Monte de Brianza y Sera del Adda; y en todos hallaron pueblos que habian cerrado con cancelas sus entradas, otros casi desiertos, y los vecinos acampados á cielo raso ó dispersos cada cual por donde podia; «estos infelices, dice Tardino, parecíéronme con salvajes cuando los vi llevando en la mano, quien yerba-menta, quien nada, quien romero, quien una anipolleta de vinagre.» Informáronse del número de muertos: era espantoso; visitaron enfermos, examinaron cadáveres, y en unos y otros hallaron las horrosas y terribles marcas de la pestilencia. Sin demora comunicaron por cartas estas siniestras noticias al Tribunal de Sanidad, el cual, así que las hubo recibido, el 30 de Octubre, «dispuso, dice el «propio Tardino, que nadie viajara sin pasaporte, «con el fin de encerrar fuera de la ciudad á las personas procedentes de pueblos en que se hubiera «declarado el contagio;» y mientras que se exten-

LOS NOTICIOS.

tan luego como tuvo las primeras noticias de aquella calamidad formidable, circuló una pastoral á los Párrocos, encargándoles, entre otras cosas, de encarecer á sus feligresos la importancia y la estrecha obligacion que tenian de comunicar inmediatamente todo caso que ocurriera, y de evitar todo contacto con ropas ó enseres de cualquier clase, apesados ó sospechosos.

El Tribunal de Sanidad pedia, imploraba cooperación; pero poco ó nada se le atendia. En el Tribunal mismo, la solicitud era harto inferior á la urgencia del caso; únicamente los dos facultativos eran quienes, persuadidos de la gravedad é inminencia del riesgo, estimulaban á aquella corporacion para que ella por su parte estimulase á los demas. Pero nada: si negligente habia sido en un principio, no siguió siéndolo ménos despues, como, entre otros mil, lo comprueba el hecho de que, habiendo resuelto la ordenanza citada sobre pasaportes el 30 de Octubre, no la redactó hasta el 23 del mes siguiente, y no la publicó hasta el 29, cuando la peste habia ya entrado en Milan. Asembró causa semejante descuido, culpa tal vez no del Tribunal sólo, sino tambien de las autoridades á quienes incumbia secundarlo.

En fin, el hecho es que ya la peste se habia colado en la ciudad. Tardino y Ripamonti quisieron consignar la persona primera que la llevó, con todos los pelos y señales del caso: ámbos dicen que fué un soldado italiano al servicio de España; pero no están de acuerdo acerca de su nombre, como tam-

LOS NOTICIOS.

CAPITULO XXXI.

LA PESTE.

Con harta razon habia temido el tribunal de sanidad que las tropas tudescas llevasen la peste al Milanesado; notorio es que la peste entró en efecto, y no lo es ménos que á más de aquel territorio, invadido y despobló una gran parte de Italia.

El suceso de nuestra historia nos conduce á referir los principales acontecimientos de aquella calamidad, al ménos los ocurridos en el Estado, ó por mejor decir, en la ciudad de Milan, pues de ésta casi exclusivamente tratan las egoístas memorias de aquel tiempo. Con esta relacion, debemos decirlo, no nos proponemos únicamente mencionar hechos que figuran nuestros personajes, sino tambien presentar el bosquejo de un cuadro de nuestra historia patria, más famoso que bien conocido.

De las varias relaciones que poseemos sobre el particular, ninguna hasta sola á darnos ideas ordenada ni distinta; pero todas pueden ayudarnos á formar. En cada cual de aquellas relaciones, sin exceptuar la de Ripamonti, aunque superior á todas por la cantidad y calidad de datos, se omiten algunos hechos esenciales que se consiguan en otras, ó se hallan errores

La política ha practicado varios reconocimientos en los pueblillos y casas de campo de las inmediaciones de Torre del Greco, Resina y Roscatrecasa en busca del cabecilla Piloni, quien, se asegura, vuelve á estar por este país.

Han sido pregonadas las cabezas de varios cabecillas ofreciéndose por ellas cantidades proporcionadas á la importancia que tienen en el bandolerismo. La partida de Crocco se la dejado ver estos días en el territorio de Minervino, para cuyo punto salió una columna de bersaglieri.

Pero se la formado una nueva partida en el distrito de Anzano.

Cuando trataron ahora de reunirse en Constantinopla los representantes de varias Potencias para tratar los asuntos del Líbano, de quien el representante piamentense ser de la partida, é invocó para ello los servicios de su país en Crimea. El representante de Austria se negó á estas pretensiones y manifestó que no entraría en conferencias si no se le garantizaba contra las malas compañías.

Las noticias del correo confirman los preparativos marítimos en Rusia de que habló el telegrafo. En efecto, en Cronstadt se esta aprestando una escuadra, compuesta de un navio, tres fragatas y dos trasportes, y la cual irá á cruzar las costas de Suecia y Dinamarca.

De Bucharest dicen que desde su vuelta de Constantinopla Cuza ha adoptado una política abiertamente hostil contra Rusia y ha declarado que el ejército moldavo será de aquí en adelante la vanguardia del turco. Excusado nos parece añadir que Cuza sigue rodeado de oficiales y agentes franceses.

El Emperador de Austria ha regalado hace pocos días á Pio IX un misal, que es una obra maestra hecha en Viena por Carlos Girardet. En la dedicación de la portada de esta aliaja, verdaderamente suntuosa, se lee, Tú eres Pedro.

En la sesión celebrada en el Congreso de Turin el día 1.º del corriente, el diputado Galeotti, de quien, sin tomar en cuenta su apellido y sólo porque hoy representa un cacho del reino de Italia, puede asegurarse que es revolucionario, ha pronunciado las siguientes sentencias:

«Todas las revoluciones han producido como efectos inmediatos, el aumento de la Deuda pública, la disminución de las rentas y el crecimiento de los gastos.»

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

MADRID 11 DE JULIO DE 1864.

OBSERVACIONES

sobre las cartas dirigidas por el Sr. D. Emilio Castelar al Ilmo. señor Obispo de Tarazona, acerca de la libertad de la Iglesia.

INTRODUCCION.

Hace poco tiempo que, para mengua de nuestra civilizacion y para baldon tambien de la prensa española, apareció en Barcelona un Almanaque que, con el epíteto de democrático, vino á dar una prueba más de cuán sazonados y sabrosos serán los frutos que espontáneamente broten en nuestro suelo con la libertad que liberalmente se conceda al desarrollo, crecimiento y propagación del error. Este Almanaque, cuyas impias y rancias doctrinas conjuraron contra él la condenación severa de nuestros celosos Prelados y el anatema tambien de la conciencia pública, no deja de tener por eso sus ardientes defensores que en nombre de la libertad y de la civilización declamaron contra su prohibición, calificándole de producción brillantísima, y con burlona sonrisa se mofaron de la actividad de nuestro Gobierno, que empezó á tomar una medida represiva cuando la edición se decía que ya estaba agotada.

Uno de los señores Obispos que primero levantaron su voz contra tan detestable Almanaque

que fué el de Tarazona, quien al indicar los trascendentales errores en él contenidos, y pedir contra él el auxilio que para evitar su propagación la autoridad civil está obligada á prestar según nuestras leyes, tuvo la desgracia de nombrar al periódico La Democracia en estas palabras: «Lo que hace este Obispo sin caridad, al decir gratuitamente de La Democracia, Dis-cusion é Iberia; pero sin caridad impía por no sellar sus labios contra la impiedad (ni los sellará), es llorar resignado en la soledad y dentro del santuario la obstinada ceguera de semejantes escritores.» Con estas palabras se creyó vituperada La Democracia, y para vengar este vituperio comenzó á publicar una serie de cartas dirigidas al Ilmo. señor Obispo acerca de la libertad de la Iglesia.

No poca extrañeza nos causó la idea de dirigirse á un Prelado por medio de la prensa periódica para hablarle de la libertad de la Iglesia, y por lo mismo la curiosidad natural nos llevó á examinar lo que sobre la libertad de la Iglesia se decía en estas cartas. ¿Y cómo no hacerlo así? El tema interesante por su naturaleza, propuesto en una nación católica, dirigido á un ilustrado Obispo, tratado por un catedrático de la Universidad, escritor público, orador aplaudido, democrata de corazón, y promovido con motivo de la prohibición de un inmundó é impío Almanaque, motivos eran todos estos que por necesidad, á mí que naturalmente soy inclinado á instruirme en esta clase de elevadas cuestiones, hubieran de conducirme á estudiar materia tan árdua en quien, al emprenderla con tanta decisión, forzosamente debía suponerse adornado de los conocimientos que al filósofo, al teólogo y al jurisconsulto son indispensables, no ménos que al historiador, al crítico y al simple literato. Pero fué mi desengaño tan frío, cuan grata fuera la ilusión que en mis deseos de las filarmónicas cartas me formara. Encadenamiento lógico en las ideas, método y claridad en su exposición, profundidad filosófica en los pensamientos, vigorosa robustez en el raciocinio, severa crítica en las apreciaciones históricas y tendencias de un espíritu católico clásicamente español, tales eran las cualidades culminantes que en dichas cartas yo deseaba encontrar; pero repito que al leerlas cayeron deshechas mis ilusiones como caen deshojadas por el soplo del abrego las flores que poco ántes embellecían el fondo de un jardín. A pesar de los coros de vírgenes coronadas de verbena que tañendo cítaras de oro entonan los cánticos de los más sublimes poetas; á pesar de Apolo alzándose resplandeciente de luz en el templo erigido sobre las colinas sembradas de mirtos y laureles; á pesar de otras muchas cosas así tan bonitas como estas, yo no pude exclamar á cada carta: pulchre, bene, recte, como dice el poeta de Venusio, sino ántes bien como el Dante:

Mi ritrova per una selva oscura Che la diritta via era smarrita.

Tal es la confusión de ideas, la falta de método y demás defectos literarios que, aparte de otros más trascendentales, en dichas cartas se encuentran. Sin embargo, estas cartas, en las cuales tantas palabras y tan poca doctrina se contiene, aparecen de nuevo en público formando un folleto donde puedan apreciarse mejor todas sus bellezas reunidas. Esto prueba lo satisfecho que de su trabajo está el autor, y la buena acogida que habrá tenido en el público. Lo primero nada nos extraña, lo creemos muy natural; pero nos dolería ciertamente lo segundo si fuera cierto; porque además del mal gusto literario que esto nos argüiría, el ver cómo con una melodiosa palabrería, mezclando inoportuna é inconvenientemente verdades palmarias con vulgares y absurdos errores, se pretende extraviar la inteligencia de la multitud conducéndola fuera del Catolicismo, esto no puede ménos de sernos muy sensible, siquiera su autor obre de buena fe y proteste haber pe-

didado á Dios su auxilio ántes de poner la pluma en el papel. Hé aquí por qué voy á hablar de dichas cartas, no para refutarlas formal y detenidamente, para lo cual me falta el tiempo y el humor, sino para notar algunos de sus muchos errores y defectos. Pero recordando haber leído en La Democracia, que de todos los que han tratado de las citadas cartas, ninguno ha dicho si quería la libertad de la Iglesia, yo ántes de entrar en su examen, digo clara y terminantemente, que quiero la libertad de la Iglesia católica como esta misma Iglesia la quiere, y afirmo que las autoridades civiles, los Gobiernos que la oprimen, que abusan del derecho ó más bien del deber de protección para rodearla de trabas, llenar de dificultades la libertad con que debe obrar en la esfera de su acción, mientras que desoyendo ó despreciando la respetable voz de los Prelados, dejan circular por medio de la prensa ó de la enseñanza doctrinas contrarias al espíritu del Catolicismo, todos ellos faltan á la misión más sagrada que están obligados á cumplir, y son responsables ante Dios y ante nuestra nación de los gravísimos males que á causa de su indiferentismo religioso, tarde ó temprano han de desencadenarse contra ella. Mas no queremos en España la libertad de la Iglesia como en estas cartas se pretende, esto es, á costa de su unidad religiosa, privilegio el más precioso que Dios nos concede en medio de la espantosa disolución de doctrinas que la devastadora libertad absoluta del pensamiento ha producido por toda Europa, ni queremos en tal concepto ser un eco miserable del protestantismo ó un agente pagado por las sociedades bíblicas. Si por la imprevisión á la indiferencia de nuestros Gobiernos llega el día funesto en que se rompa esta hermosa unidad, entonces reclamaremos para nuestra Iglesia, cuando ménos, los derechos que se conceden á las demas y pediremos la abolición tambien de los privilegios y facultades que nuestra Iglesia hoy concede al Estado. Respetado ahora la conducta de los Sumos Pontífices relativamente al Estado, nos limitamos á clamar contra el abuso que de aquellos privilegios y facultades se haga en perjuicio de la libertad y de los derechos que dicho Estado debe reconocer y respetar en la Iglesia.

Esto supuesto pasemos al examen de la primera carta sobre la libertad de la Iglesia.

(Se continuará.)

P. SALGADO.

Por razones de prudencia, que fácilmente comprenderán nuestros lectores, no hemos querido ser los primeros en hablar de un asunto á que damos gran valor, á saber, el viaje de S. M. el Rey á Francia, que, según las versiones de los periódicos mejor informados, parece cosa resuelta. El día de la partida no se fijará, dice una carta de la Granja, sino despues que el augusto esposo de nuestra Reina haya tomado los baños de Albama, esperando entre tanto á que nuestro embajador en París diga los puntos en que hayan de residir este verano el Emperador y la Emperatriz de los franceses. Añade esa carta que de todos modos la permanencia de S. M. el Rey en el vecino Imperio será de corta duración, que le acompañarán el general Lemery, con dos ayudantes de campo y un gentil-hombre, grande de España, que en Agosto irá al sitio imperial de Saint-Cloud y al campamento de Chalons, y que de paso, á la ida ó á la vuelta, se detendrá en las provincias Vascongadas, que tanto desean saludar á nuestra familia Real.

Hasta aquí lo relativo á la parte, digámoslo así, material de este suceso. Entra luego el vario modo que los diversos periódicos tienen de apreciar su significación y trascendencia: y aunque, generalmente, no acostumbramos á to-

mar en cuenta los juicios periodísticos, creemos conveniente en esta ocasion reproducir los de algunos. El primero que, si no estamos equivocados, ha discurrido el negocio con detenimiento y gravedad, es El Reino, cuyos párrafos respectivos trascribiremos íntegramente.

«Es al parecer, dice, cosa acordada que S. M. el Rey hará un viaje á Francia para devolver á los Soberanos del vecino Imperio la visita que hizo á nuestros Reyes la Emperatriz Eugenia. Se ha comunicado esta resolución al Emperador, y lo que todavía no se sabe con seguridad es cuándo emprenderá S. M. el viaje, y si irá á Biarritz ó hasta Paris.

«Acto de cortesía, que demuestra las buenas relaciones existentes entre las cortes de Madrid y las Tullerías, el viaje de S. M. será, sin embargo, objeto de comentarios. No nos referimos á los que se hagan en Madrid, que siempre estarán revestidos del color que quiera darles la pasión de partido; sino á las deducciones que los Gabinetes europeos han de hacer por consecuencia de la visita de S. M. el Rey.

«Es sabido que á estas horas, ó la Santa Alianza es un hecho, ó se han echado por lo ménos las bases fundamentales de una gran coalición de los Soberanos de Norte.

«En política, los acontecimientos se suceden con gran rapidez; y en presencia de aquel grave suceso, natural es que las naciones occidentales se aproximen para constituir un centro capaz de contrarrestar la absorbente influencia de la nueva alianza.

«No es esto decir que España vaya á entrar en negociaciones diplomáticas, sino que, reconociendo Europa la fuerza y el poder de que disponemos, sienta la necesidad de que la nación española tenga legítima influencia en la resolución de los asuntos pendientes.

«Dinamarca, Italia y Polonia han originado gravísimas complicaciones, para zanjarlas preciso será que las naciones occidentales cuenten con medios de hacerse respetar. Francia é Inglaterra, no pueden por sí solas contrarrestar el poder de Austria, Prusia y Rusia, y en semejante situación la fuerza misma de las cosas hace que España esté llamada á ejercer una influencia importantísima en la resolución de estas cuestiones.

«La Europa, que ha presenciado nuestros triunfos de Africa y la toma de Veracruz; que ha visto el bello espectáculo de una nación que abiertas las Cámaras, libre la prensa, y desarrollado con energía todas sus obras públicas, sostenía á la vez una ruda campaña en Santo Domingo y enviaba una fuerte escuadra al Perú; se ha acostumbrado á respetar nuestro nombre y á considerarnos como una gran nación.

«Siendo, pues, la visita de S. M. un acto de cortesía, ha de influir, sin embargo, para que los conflictos europeos se resuelvan con nuestro concurso.

«Séanos lícito decir que todas las causas justas y legítimas podrán ganar conque nuestra voz imparcial y desinteresada sea oída en los próximos Congresos. No tenemos interés en defender ninguna iniquidad, y, por el contrario, podremos contribuir á que se reparen los males causados, constituyéndonos en defensores de todo lo que en Europa representa la justicia, el orden y la independencia de los pueblos.»

No olviden nuestros lectores que el periódico que así se expresa es resuelta y aun calorosamente ministerial, y sírvanos ver ahora lo que á un diario independiente, el Euzcalduna de Bilbao, escribe en última fecha su corresponsal de Madrid:

«Ahora resulta, según he oido, que las gestiones del Emperador frances se han redoblado de pocos días á esta parte, para tener una conferencia con nuestra Reina, logrando al fin que S. M. el Rey se decida á verle en Vichy. Dicese que Napoleón comienza á comprender la necesidad de una formal alianza con las Potencias occidentales contra las tendencias de las del Norte que abiertamente caminan á una buena inteligencia. Hay quien cree que Francia tremolará su bandera y hará tronar sus cañones muy pronto para terciar en la cuestión dinamarquesa, y que ántes de que tal suceda quiere el Emperador contar con la buena amistad é inteligencia de España. Ello dirá.»

Estos rumores de que se hace eco el corresponsal del diario bilbaíno, y que implícitamente hemos visto autorizados por los párrafos del diario ministerial El Reino, deben haber llegado á Paris, por conductos más ó ménos fidedignos, pues en una carta de aquella capital, publicada en un diario de ayer en esta corte,

se dice que el Gobierno frances intenta estrechar ahora las relaciones con España, y que hasta piensa en uniones matrimoniales entre Principes de la casa de Borbon y Principes de la dinastía de Bonaparte. El corresponsal parisiense, autor de estas líneas, añade que refiere los mencionados rumores sin darles importancia alguna, y sólo porque los halla en un periódico belga; lo cual significa que por ahí entre los políticos y en las cortes de Europa se toma muy en consideración el proyecto de viaje.

Este dato era necesario para que nuestros lectores atribuyesen su verdadero valor á la indiferencia afectadamente desdeñosa con que El Diario Español, La Epoca y La Razon Española han publicado párrafos sustancialmente idénticos al que el seguido de estos diarios publicó ántes de ayer, y que decía así:

«Aunque es sabido que el viaje de S. M. el Rey no tiene otro objeto que devolver su visita á la emperatriz Eugenia, no falta quien haga comentarios y de gran trascendencia á este acto de cortesía, llegando á suponer El Reino que acaso implique el pensamiento de fundar una alianza entre las Potencias occidentales de Europa como contrapeso á la que se cree formada por los Soberanos del Norte. No necesitamos detenernos á desmentir estos cálculos: creemos, como nuestro apreciable colega El Diario, que el viaje de S. M. el Rey no tenga absolutamente ningún objeto político.»

Cabe en lo posible, aunque no en lo probable, que esto sea verdad; pero lo que no cabe ni en lo probable ni en lo posible, es lo que parece. Y justamente por esto, por lo indispensable que era el que acerca de ese proyectado viaje se hicieran las conjeturas y comentarios que hemos dado muestra, figurásemos que habria sido prudentísimo no pensar en semejante cosa. Spongamos que en efecto el viaje de S. M. el Rey no sea más que un acto de mera cortesía; spongamos que aun no siendo más que esto, carezca en sí de todo valor (lo cual sería no poco suponer), resultaría siempre que, consideradas las circunstancias de este acto, se convierte necesariamente en un hecho de significación política, como quiera que téngala ó no la tenga, se le atribuye en España y en Europa. Esta es la verdad.

Y siendo esta la verdad, no puede tenerse ni por inoportuno ni por inmotivado el arranque de La Regeneracion, que en vista del artículo de El Reino inserto más arriba, prorumpie en las siguientes frases:

«Están ciegos nuestros hombres políticos. No ven el precipicio á que nos conducen.

«¿Quién ha dado margen á los conflictos que hoy perturban á Europa? Las Tullerías. ¿Cuál es hoy la Potencia agresiva? Francia. ¿Qué hacen las Potencias del Norte? Unirse, para rechazar una agresión intencional, para defender el derecho en que descansa el Trono de Doña Isabel II. Y ¿qué vamos á hacer nosotros? ¿Nos colocaremos al lado de la Potencia que niega el derecho español? ¿Nos apartaremos de todas las demas Potencias que tienen nuestro propio derecho? ¿Volveremos á los tiempos de Carlos IV? ¿Reincidiríamos en la horrenda imprudencia que tantas lágrimas y tanta sangre costó á España en los doce primeros años de este siglo? ¿Imposible El Reino está mal informado. Lo que dice no puede ser cierto. Su política será la del marques de Miraflores; pero no es, no será, no puede ser la del Sr. Pacheco ni la del Sr. Cánovas. Estos dos ministros tienen sobrada inteligencia y sobrado españolismo para lanzar un absurdo reto á las siete octavas y partes de los Gobiernos del mundo.

«Francia se encuentra hoy mal por culpa de su agresivo Gobierno, en los Estados Unidos, en Méjico, en Inglaterra, en Africa, en Alemania, en Prusia, en Austria y en Rusia. De Roma nada decimos, porque todo el mundo sabe que donde quiera que haya un verdadero católico, hay y habrá un constante enemigo de la política francesa. ¿Qué, pues, hará España intentando contrarrestar, por ayudar á Francia, la influencia de Austria, Prusia y Rusia? ¿Qué haremos para e- to? ¿Enviaremos nuestros ejércitos al Norte de Europa como en 1807, para que se dejen despedazar por la nieve y por los cañones, en beneficio de la causa napoleónica? ¿Enviaremos nuestras

materiales que es fácil conocer y rectificar por el mismo medio, ó consultando los pocos actos de la autoridad pública, promulgados ó no, que nos restan de aquel tiempo; pudiéndose así encontrar en una parte las causas cuyos efectos se refieren vagamente en otra. Ello es, que en todos los documentos contemporáneos hay una singular confusión de fechas y de sucesos, como sucedía con los libros italianos de aquel entonces, y sospecho que con todos los del resto de Europa. Posteriormente ningún escritor ha tratado de examinar y cotejar las dichas memorias para ordenar una relación completa de aquella peste; de donde proceda que la idea formada generalmente de ella, es tan incierta como confusa; limitada como está á concebir vagamente grandes errores y grandes males (que de todo hubo, más que imaginarse puede), y compuesta más de juicios que de algunos pocos hechos, deparados por lo común de las circunstancias características, y resueltas sus fechas, es decir, sin la cohesión de causas y efectos, de curso y progresos necesarios para entenderlos y apreciarlos debidamente.

Nosotros, examinando y cotejando con diligencia mucha, y que no con tanto acierto, todas las relaciones impresas y algunas manuscritas, y no pocos documentos oficiales, hemos procurado, si no hacer todo lo que se debiera, al ménos un primer ensayo. No nos comprometemos, pues, á citar todos los actos públicos, ni tampoco á referir todos los acontecimientos por algún concepto memorables. Mucho más nos es nuestro ánimo dispensar de leer aquellas

rias de sanidad y de higiene pública fuese lo que vemos que fué.

Con todo, ya que no para disculpar su indolencia en este punto, para disminuir mucho al ménos el asombro que pudiera causar su proceder, tenemos el mucho más asombroso de la población misma, ó por mejor decir, el de aquella parte de población que, libre aún del contagio, tenía sin embargo tan graves razones para temerlo. Al recibir aquellas tremendas noticias, de pueblos que forman casi un semi-círculo en torno de la ciudad, y algunos de los cuales distaban apenas de ella diez y ocho ó veinte millas, ¿quién no diría que todo el mundo debió haberse alarmado y tomado, buenas ó malas, sus precauciones? Pues no señor: si en algo están conformes las memorias contemporáneas, es en atestiguar la absoluta indolencia de los milaneses en aquella ocasion. Creyóse que para explicar la mortandad extraordinaria bastaba considerar el hambre padecida el año anterior, y las vejaciones y sustos causados por la tropa tedesca; en plazas, en tiendas, en casas, decir una sola frase de alarma, pronunciar la palabra peste, era tanto como exponerse á la bfa universal ó á ser apaleado. Y lo raro no es que la población entera estuviere cegada por esta incredulidad tenaz y absurda, sino que lo propio sucedía al Senado, al Consejo de los Decuriones, á todas las autoridades.

Uno solo se distinguió, y no es por cierto de sus ménos laudables singularidades, en esta crisis de universal ceguera: el Cardenal Federico, quien

dia esta ordenanza, dió á prevención ciertas instrucciones sumarias á los guardas de las puertas.

Entretanto, los delegados habían allí tomado de prisa y corriendo las providencias que les habían parecido más oportunas, y se volvieron con el triste convencimiento de que no serían ya eficaces. Llegados á Milan el 14 de Noviembre, y repetidos de palabra los informes que habían dado por escrito, fueron comisionados por el Tribunal para avisarse con el gobernador, y exponerle el estado de las cosas. Fueron efectivamente, y respondieron Su Excelencia: «que lo sentía mucho; pero que lo primero para él era atender á las urgencias de la guerra, sed belli graviore esse curas:» palabras textuales de la memoria en latin de Ripamonti, el cual supo aquella respuesta de labios del propio Tardino, encargado segunda vez, si el lector lo recuerda, para con Su Excelencia de aquella misión, con la propia causa, como tambien lo había sido con el propio éxito. Dos ó tres días despues, el 18 de Noviembre, el señor gobernador se entretenía en mandar que se celebraran públicos festejos por el nacimiento del Príncipe Carlos, primogénito del Rey Felix e IV, sin sospechar siquiera el peligro de un gran concurso de gentes en aquellas circunstancias.

Pero así había hecho Dios á Su Excelencia el gobernador, que lo era, como ya hemos dicho, Ambrosio Espinosa, tan justamente famoso por sus empresas políticas y militares, por su prevision, actividad y constancia; lo cual no quita que en mate-

relaciones originales á los que quieran adquirir una idea cabal de la cosa; pues tanto conocemos la fuerza viva, propia, y, digámoslo así, incommunicable que tienen las obras de aquel género, como quiera que estén concebidas y ejecutadas. Nos hemos propuesto únicamente clasificar y comprobar los sucesos más generales é importantes, y referirlos con el orden cronológico que en ellos queda y á nosotros se alcance, observar su recíproco influjo, y dar en fin, ahora, mientras parece quien lo haga mejor, una noticia sucinta sí, pero verídica y ordenada, de aquel desastre.

Por toda la línea del itinerario del ejército, habiase ido encontrando algun cadáver en las casas, alguno en el camino. Poco despues comenzaron, cuando en un pueblo, cuando en otro, á ir enfermando y muriendo personas, familias enteras, de males agudísimos, raros, no conocidos de la mayor parte de las gentes de entonces, y conocidos solamente de los pocos que pudieran recordar la peste que, cincuenta y tres años ántes, había devastado una gran parte de Italia, y especialmente el Milanesado, en donde fué, y ántes sigue siendo, llamada la peste de San Carlos. ¡Sublime poder de la caridad, que entre tantas y tan solemnes memorias de un general infortunio, da lugar tan preferente á la de un hombre solo, porque á este hombre inspiró afectos y acciones más memorables aún que el infortunio mismo; que así la graba en la mente como un resumen de todas aquellas desdichas, porque en todas medió aquel hombre como salvadora guía,

PARTE OFICIAL DE LA GACETA.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS. S. M. la Reina nuestra Señora (Q. D. G.) y su augusta Real familia, continúan en el Real Sitio de San Ildefonso, sin novedad en su importante salud.

ULTIMA HORA.

TELEGRAMAS. (Servicio particular de El Pensamiento Español.) PARIS, 10 (4 las cinco y 30 minutos de la tarde; recibido á las once y cuarenta minutos de la noche).

El cónsul de Francia en Panamá participa que los franceses han ocupado á Acapulco el 3 de Junio sin disparar un tiro. Los juaristas han abandonado 58 cañones.

Paris, 11 (4 las cuatro y cuarenta y cinco minutos de la mañana).

El Emperador Maximiliano ha hecho su entrada solemne en la capital de Méjico, siendo recibido con un entusiasmo indescriptible, en el que se mezclaban frenéticos vivas á la Francia y á Napoleón.

COPENHAGUE, 10.

El Hype-Post dice que el Gabinete sería compuesto de los personajes siguientes:—El conde Moltke, presidente del Consejo; el general Hansen, ministro de la Guerra; Lucide, de Estado; Schel, de Gracia y Justicia; Holtzen, de la Gobernación, y Joannsen ministro de Schleswig.

En la Bolsa de hoy se han cotizado los valores á los precios siguientes: Títulos del 3 por 100 consolidado, y 51-20 sin coupon publicado.

Títulos del 3 por 100 diferido, 46-60 publ. Deuda del personal, 25-15 no publ. Obligaciones del Estado para subvención de ferrocarriles, 93-10 publ. Acciones del Banco de España, 207 p no publ.

Aunque no ha sido aun comunicada de oficio, está ya aprobada la siguiente propuesta de destinos para jefes del cuerpo de Estado mayor del ejército:

Brigadier coronel D. José Ferrater, jefe de estado mayor de las Baleares; coronel D. José Moreno, idem, de Canarias; coronel D. José Muriel, id. de Extremadura; coronel D. Camilo San Roman, id. de Navarra; teniente coronel D. Félix Cayula, seccion de Castilla la Nueva; coronel graduado teniente coronel D. Juan Vedarte y Bobadilla, id. de Navarra; teniente coronel D. Pedro Zea y de la Guerra, id. de Galicia; coronel graduado teniente coronel D. Nicolás Llorca y Reynet, idem de Aragón; coronel teniente coronel D. José de Chela y García, Valencia; teniente coronel D. Luis Fernandez de Córdoba, Cataluña; coronel graduado teniente coronel D. Alejandro Segundo Urquijo, Baleares; teniente coronel D. Ramon Ibarrola, Castilla la Vieja; coronel grado de teniente coronel D. Pedro Esteban y Herrera, Granada; coronel graduado comandante D. Juan Alfonso Zea, Castilla la Nueva; teniente coronel comandante D. Joaquin Duesmet, d. seccion general; coronel graduado comandante don Rafael Moreno Caracido, Cataluña; comandante D. Gil Arceval, Extremadura; coronel comandante D. Pedro Cuenca y Azor, Melilla; comandante D. Pedro Garcia Talces, Ceuta; comandante D. Hermenegildo Samaniego, Algeciras; teniente coronel comandante D. Miguel Primo de Rivera, Cádiz; comandante D. Miguel Lozano, Canarias; coronel graduado teniente coronel comandante D. Arsenio Martinez Campos, Aragón; comandante D. Joaquin Blake, Búrgos, y comandante don Félix Jones.

Nota de la renovación obtenida por timbre de periódicos para la Península, Antillas y Filipinas, correspondiente al mes de Junio último.

Table with 2 columns: Periodicos politicos and Rs. vn. Cs. listing various publications and their prices.

Un periódico de Valencia dice que en las huertas de Silta, cuesta la arroba de mazuanas á 24 maravedis, sobre cuya arroba deben pagarse á su introducción á la capital 3 rs., ó sean 102 mrs.

Se hallan vacantes las escuelas siguientes: En la provincia de Ciudad-Real, las de Anchuras, Puertolánchez, San Lorenzo y Solana del Pino, con el sueldo de 2,500 rs. cada una. Y las plazas de maestro auxiliar de Damiel y Valdepeñas, con el id. de 2.200.

ños tampoco se tranquilizaron con estas seguridades de los diarios progresistas.

Al fin el día de ayer se pasó en paz; pero hay quienes todavía recelan para otro día.

Y lo peor no es que en Madrid haya recelosos, sino que, como dice un periódico ministerial, «el Gobierno, de acuerdo con las autoridades superiores de Cataluña, se ocupa vivamente de los medios de hacer frente á la falta de trabajo en Barcelona por efecto de la crisis algodonera; igualmente se adoptan medidas eficaces para que el mercado monetario de Barcelona vuelva á las condiciones normales en que ha entrado ya el de Madrid.»

Lo cual no deja de ser oportuno, porque, al tomar en las manos El Telégrafo de Barcelona, hemos leído lo que sigue:

«Segun tenemos entendido, ayer se temia que en alguno de los distintos puestos de la linea fiscal se turbara el orden. Vimos en la puerta Nueva unos 25 carabineros al mando de un oficial, un peloton de 20 de las escuadras, y municipales de á caballo. «Se nos dijo que en las demas puertas se habian tomado idénticas precauciones.»

Ademas hay periódicos en Madrid que aseguran muy formalmente, que en Zaragoza quieren armar bullangas cuatro descabezados; los cuales, ¡nadie lo creeria, los tales periódicos no lo aseguraná con igual formalidad! son carlistas.

Y está probado: cuando á carlistas, reaccionarios, etc., se les echa esta especie de muertos, la danza es casi tan segura como es evidente que los cargados con esta culpa no tienen más noticias de su pecado que las que los periódicos liberales les dan.

Como lo esperábamos, continúan las piadosas protestas de la católica España contra las impías necesidades del Sr. Renan y contra la especie de Gobiernos ilustrados que toleran, si ya no es que protegen, su circulación. Hé aquí lo que sobre el particular nos refiere la siguiente carta:

Sres. Redactores de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

TRUJILLO 7 de Julio de 1864.

Muy señores míos y demi respeto: Ruego á Vd. se sirva disponer se inserte en el periódico que con tanto celo defiende las doctrinas católicas, el siguiente relato, porque mi deseo es que se dé toda la publicidad posible á los desagoravos, ya que tan pública ha sido la ofensa:

«En la iglesia parroquial de San Martin de esta ciudad, se ha celebrado un solemne triduo, con cuarenta horas, en los días 1, 2 y 3 del corriente, en desagoravio de Nuestro Señor y Redentor Jesucristo, cuya Divinidad ha sido vilmente ofendida en un libro que ha escrito M. Renan, lleno de heréticas blasfemias é impiedades.»

En los dos primeros días se cantó la Misa mayor, con su Divina Magestad manifestado, reservándose después de concluida.

Por las tardes, despues de manifestar, se cantaron completas, y despues predicó el señor Cura párroco de Santiago dos sermones alusivos á las circunstancias, desenvolviendo en el primero el oportuno tema que fué objeto de su plática: Secundum ignominiam ejus, multiplicabitur gloria ejus.

El domingo, día 3, fué la fiesta principal, con su Divina Magestad patente desde la Misa mayor hasta por la tarde, despues de la procesion. Predicó el señor D. Francisco Reglado, Cura de la parroquia, un devotísimo y entusiasta discurso, cuyo tema fué un trozo del magnífico cántico Gloria in excelsis Deo, Laudamus te, Benedicimus te, Adoramus te, Glorificamus te. Gratias agimus tibi propter magnam gloriam tuam. No tengo ahora presentes las bellezas de este discurso; sólo si diré que produjo impresion agradable y tierna, y que el predicador estuvo á toda la altura de un Sacerdote católico y español.

Por la tarde hubo una lucidísima procesion, que dió vuelta á la espaciosa plaza de esta ciudad, siendo llevado su Divina Magestad en unas bonitas andas por cuatro Sacerdotes, precedidos de otros cuatro, con capas de coro, y otros dos incensando continuamente.

El dignísimo Clero de esta ciudad es el que ha ejecutado la parte principal de estas solemnidades, oficiando el señor Arcipreste y Párrocos, y asistiendo por mañana y tarde al coro los demás señores Sacerdotes, beneficiados y ordenados, sin faltar uno, presntándose todos con la mayor voluntad á tomar la parte que les correspondia ó se les designaba. Recibieron la comunión muchas personas; asistieron á la festividad y procesion la autoridad civil con su secretario, la Guardia civil y su jefe, la mayor parte de socios y señoras de la conferencia de San Vicente de Paul, las cofradías, los profesores y profesoras de instruccion pública, con un crecido número de niños y niñas; y en fin, una gran concurrencia de gentes de todas clases, que han demostrado que si por desgracia hay un impío que niega la Divinidad de Nuestro Señor y Redentor Jesucristo, hay tambien, por su divina misericordia, millares de católicos que le alaban, bendicen, adoran y glorifican, y le dan gracias por su gloria infinita.

Laudamus te, Benedicimus te, Adoramus te, Glorificamus te. Gratias agimus tibi propter magnam gloriam tuam.

Soy de Vds., señores redactores, atento seguro servidor y afectísimo corresponsal Q. B. S. M.

ANTONIO GOMEZ HOLGUIN.

En la provincia de Valencia se ha cometido otro robo sacrilego, y á consecuencia el gobernador civil de la misma ha dirigido á los alcaldes dependientes de su autoridad, la siguiente circular:

«Gobierno de la provincia de Valencia.—Seccion de orden público.—Circular.—Un sacrilego robo acaba de cometerse en la iglesia parroquial de Alfarrasí, llevándose los ladrones el copon (cuyas Sagradas Formas han vaciado), la enrayada del Viril con el Arcañol y la Santa Forma, una conchita pequeña de plata, dos pares de corporales, un puñalizador y unos 16 ó 18 rs. del cepillo ó fondo de la Minerva, y de 25 á 38 rs. del cepillo de almas.

El Excmo. é Ilmo. señor Arzobispo de esta diócesis

Toma en cuenta este diario vicalvarista unas palabras del corresponsal del Euscalduna en Madrid, en las cuales hablaba de horizontes oscuros y faltos de luz con relacion á nuestra política interior, y á consecuencia dice La Política:

«En efecto, hasta ayer (el viernes, y coincidiendo con la llegada á la granja del Sr. Ulloa) ha estado así el horizonte, y aunque hoy amaneció más claro, ha vuelto á encapotarse el cielo. Veremos si mañana domingo hace buen día y si el lunes podemos distinguir los objetos. Creemos que sí. Entretanto, basta y sobra por hoy, que nuestros lectores no son lerdos y están acostumbrados á entender con media palabra. Intelligenti pauca.»

Estas palabras de La Política serían muy enigmáticas, si el diario vicalvarista no insertara en el mismo número otras que no lo son tanto; pues que dicen así:

«Créese que el Sr. Ulloa estará de vuelta en Madrid el lunes próximo, y que, si no surge alguna grave dificultad, en breve volverá al Real Sitio, donde permanecerá el resto de la jornada.»

Con esto y con añadir que hoy ha llegado del Molar el ministro de Gracia y Justicia, y que desde Madrid se irá inmediatamente á la Granja, si ya no se ha ido, hemos respondido cuanto sabemos respecto á la pregunta, ¿qué hay de crisis?

Ya está en Madrid el Sr. Borrajo, futuro juez de imprenta; pero, con eso y todo, parece que la ley no se publicará hasta el miércoles ó juéves, porque, segun noticias de un diario de esta capital, el Sr. Borrajo necesita tiempo para estudiar la ley, con el fin de poder aplicarla desde el día mismo de su publicacion.

No nos figura que por mucho que estudie el señor Borrajo, no logrará lavar la cara al negro, ó seáse el imposible de dejar que circule un escrito é impedir al mismo tiempo su circulacion, que es el divertido problema encargado á los jueces de imprenta por la flamante ley de idem.

Francamente hablando, una de las cosas que no quisiéramos nosotros ser hoy día, es juez de imprenta.

Respecto de nuestra cuestion con el Perú, nada tenemos hoy que merezca, propiamente hablando, el nombre de hecho, sino el hallarse, como asegura un diario, completamente dispuestas en Cádiz las fuerzas navales destinadas al Pacífico, y las cuales se dice que marcharán apenas se reciban el día 15 por Inglaterra las noticias que el Gobierno espera de nuestro almirante y agente diplomático en el Perú y en Chile.

Entre tanto, á creer á La Nación, tenemos en Madrid, desde el viernes ó sábado último, á los comisionados peruanos de que se ha hablado estos días, y los cuales se dice que tratan de defender por bajo de cuerda á su Gobierno. Al reproducir esta noticia La España de ayer, advierte, por vía de comentario, que el público debe estar muy prevenido contra ciertos opúsculos.

Ignoremos si esto puede tener relacion con la noticia que al Diario de Barcelona da su corresponsal de Madrid, sobre estar próximos á publicar tres folletos acerca de la cuestion, uno del Sr. Amador de los Ríos, otro del señor Merino Ballesteros, y otro del Sr. Salazar y Mazarredo. Por nuestra parte, á todos oiremos imparcialmente; pero lo que más nos urge es que mientras aquí se hable cuanto se quiera del asunto, se apremure en el Perú la satisfaccion que se nos debe.

Todavía andan en averiguaciones algunos periódicos acerca del origen que tuvo la noticia recibida por el capitán general, y que movió á esta autoridad para adoptar las consabidas y ya azas manoseadas precauciones militares. Dejando á quien tenga curiosidad por saber el cuidado de enterarse si fué el general Cervino, ó el general Serrano ó algun otro general el conducto por donde tuvo el señor Gaset aquella noticia, nos parece asunto de mayor interes escudriñar si lo que los periódicos nos cuentan de las cosas de España en general, y de Madrid muy en particular, barian posible, no sólo que recibiera hoy ó mañana la autoridad militar una noticia semejante á aquella, sino que al recibirla la creyese y obrase en consecuencia.

Comenzaremos por decir que, ayer domingo, se encontraban en Madrid muchas personas, que, sin pecar de meticulosas, no las tenían todas consigo en punto á si los madrileños tendrían la tarde y la noche en paz.

El día ántes La Política habia vuelto á hablar de la conjuracion para matar al duque de Tetuan: La Política habia andado ocupada tres ó cuatro días en buscar algunos imitadores de los artistas mazzinianos que se han dedicado al género de las bombas, y segun contó ayer por la mañana un periódico ministerial, acababa de ser «detenido por los agentes de la autoridad un sujeto que se proponia arrojar un gran petardo en la tarde de hoy, á la salida de la gente que concurriese á la plaza de toros. El cuerpo del delicto obra ya, segun dicen, en poder de la autoridad.»

Elo sí, La Iberia y otros diarios amantes del progreso, aseguraban que sus correligionarios serían moros de paz y hasta los excitaban á que en efecto lo fueran. Pero sea que los periódicos no ejerzan el influjo debido en estos asuntos, ó sea que las prácticas enseñen con varios ejemplos que ciertos correligionarios toman al revés ciertos consejos, la verdad fué que los madrile-

tropas á Méjico para que sean asesinadas por el clima ó por las guerrillas, que serán invencibles, porque rechazan una agresion francesa, la dominacion de un pueblo que no tiene su lengua, ni sus costumbres, ni sus tradiciones? ¿Enviaremos nuestras escuadras á los Estados-Unidos para que luchen acieamente con los monitores? ¿Enviaremos soldados y buques al mar Negro para que cometan la horrible torpeza de pelear contra Rusia? ¿Nos empeñaremos quizá en arrancar el Cuadrilátero al Gobierno de Viena? ¿Haremos que nuestros soldados rieguen el mundo con su preciosa sangre, sólo por tener el placer de ayudar á Napoleón á que contrarreste la influencia de tres naciones poderosas que no nos han hecho ni nos pueden hacer mal ninguno?

¡Imposible! El Sr. Pacheco ha declarado que nuestra política no es quijotesca, y el plan que combatimos sólo pudiera ser inventado por una fantasia tan deplorable como la del Caballero de la Triste Figura. El plan que combatimos es la renovacion del funesto pacto de familia, tan reprobado en la historia. Es el tratado de Godoy, que todavía recuerdan con horror los españoles. En fin, es una cosa incalificable.

«Repetimos que las ideas que ayer expuso El Reino podrán ser las del marqués de Miraflores, pero no son ni pueden ser las del actual Gabinete.»

Creemos que con estas citas nuestros lectores tienen lo suficiente para comprender el estado de la cuestion. Diga lo que quiera el optimismo de ciertos periódicos, éste es y no puede ménos de ser un asunto gravísimo, como quiera que en el fondo de él está nada ménos que la inmediata suerte futura de las instituciones más fundamentales y de los intereses más preciados de la sociedad española.

¿Qué tenemos de crisis? Tal es la pregunta que zumba en nuestros oídos desde el sábado; pero con tanta insistencia, que al cabo nosotros hemos acabado por preguntar, ¿qué hay de crisis?

Pues hay que, como nuestros lectores saben, El Contemporáneo dando vueltas y vueltas al compas del estribillo «soy muy liberal»—ha dado en periódico semi-oficioso. Pero como quien malas mañas ha, etc., á El Contemporáneo le sucede que á veces comienza desempeñando un servicio ministerial y acaba haciendo al ministerio un flaco servicio.

Ayer, por ejemplo, publicó El Contemporáneo una carta de la Granja. Al principio de esta epistola se contestaba á los rumores que ligaban la crisis del ministerio á cierto viaje á Madrid que debió hacer el Sr. Mon y que no hizo, y se decía:

«Hace dos ó tres días que creíamos iria el presidente del Consejo de ministros á Madrid, y yo puedo asegurárselos, sin temor de que nadie me desmentia, que estaba dispuesto á hacer el viaje, y lo que es más, que ha puesto algunos partes al ministro de la Gobernación, preguntándole si creia absolutamente necesaria su presencia en Madrid, para dado este caso, partir inmediatamente. Todo lo que han dado á entender en contra de esto algunos periódicos, es pura novela, nacida de un espíritu de oposicion más ó ménos ostensible.»

Pero despues de haberse explicado así el corresponsal de El Contemporáneo en la Granja, añadia lo que sigue:

«No ha dejado de dar lugar á comentarios el que el ministro de Fomento haya llegado sólo, pues se le esperaba aquí con toda su familia dispuesta, segun se decía, á pasar la temporada de verano. Hay quien tomando pie de esto, dice que el señor Ulloa es portador de una especie de ultimatum para con el presidente del Consejo, sobre los nombramientos que deben hacerse inmediatamente y que han de recaer en amigos políticos del duque de Tetuan, dando á esto tan fabulosas proporciones que hay quien asciende la cantidad de los agraciados, á 49 ó 50 nada ménos. Tambien creo poder asegurar que esto pertenece al género de la invencion, y que si indudablemente el señor Ulloa se cree en el deber de que sean repuestos sus amigos políticos hoy cesantes, no crean ustedes que llegan ni con mucho al número antes dicho, el de los candidatos favorecidos, y que más hábil repa- raciones que ascensos, sin que segun sospecho haya que lamentar esos saltos improvisados en las diferentes carreras de la administracion que, sin ser favorables á las personas que los consiguen, desprestigian ademas á los Gobiernos que los otorgan.

Los nombramientos tampoco tendrán el carácter de exclusivismo que se le supone, sino que ellos serán el reflejo de la política de conciliacion y tolerancia que con los elementos afines ha realizado el Gobierno y que hasta aquí han apoyado al Gabinete; y no es que el Sr. Mon se oponga á que se realice tal cosa, sino que todos los ministros convienen por su parte en que esta conducta es la más conveniente y patriótica. Esta al ménos es mi creencia; pero de cualquier modo, puedo participarles, que lo mismo el Sr. Mon, que el Sr. Pacheco, que han comido hoy en palacio, han recibido las mayores pruebas de cordialidad y afecto de SS. MM.

Riáse Vds. de cuanto oigan decir de la importancia política que pueda tener el viaje de S. M. el Rey á Francia: es meramente un acto de atencion, siendo una especie de todo punto infundada la que ha corrido de que le acompañará uno de los ministros de la Corona.

He sabido á última hora, y por una casualidad, que algunos amigos íntimos del Sr. Ulloa le instan á que salga del ministerio, pero no creo que sus observaciones tendrán la fuerza apetecida. El ministerio no ha cumplido aun por completo su mision, y no creo al ministro de Fomento capaz de sacrificar á una cuestion de amor propio ó de popularidad entre la gente más resuelta de su partido, intereses tan altos cual están hoy encomendados al Gabinete de que forma parte.»

Nuestros lectores habrán adivinado, por la manera con que habla el corresponsal de El Contemporáneo del Sr. Ulloa y su viaje á la Granja, que aquí hay gato encerrado, y que aquel diario quiere, aun cuando con cautela, descubrir alguna de sus orejas. Pues con lo que de ellas deja descubierto, oigamos á La Política.

Continuaron, como en las anteriores semanas, soplando los mismos vientos y las mismas viciadas atmosféricas y meteorológicas...

Afecciones reumáticas y gastro-intestinales, manifestadas bajo la forma de acedías, diarreas, cólicos biliosos y nerviosos, y algunas nefrosas, fueron las enfermedades que más llegaron á observarse...

A las siete de la mañana del sábado 9 arribó en Vigo, procedente de la Habana, el vapor-correo Puerto-Rico...

El día 28 del actual, se celebrará la subasta de la deuda del Tesoro procedente del material, respectiva al presente mes...

El día 29 se verificará asimismo la subasta para la adquisición de créditos de la deuda amortizable de primera clase, de las de segunda interior y exterior...

El sábado fue puesto en libertad, bajo fianza, el Sr. Lazen, célebre ex-secretario del Infante D. Juan...

Varios cátedras de Instituto han sido provistas conforme á la adjunta relación: D. Pascual Cordero, que pasa de Bilbao á Málaga...

Leemos en «La Correspondencia»: «S. M. ha dado una nueva prueba de la bondad de su corazón...

su corazón, concediendo indulto de todo el tiempo de la condena que le falta por cumplir á la desgraciada Rosalinda Benito...

Dice «La Esperanza»: «Parece que en las inmediaciones del Canal, ó sea al extremo del paseo de las Delicias...

El ayuntamiento de Madrid ha sido autorizado por el ministerio de Fomento para la creación en esta corte de doce escuelas de primera enseñanza...

Por la dirección general de Correos se están preparando los preparativos necesarios para establecer el servicio del ramo, de Ciudad-Real á Puerto-Llano...

El sábado por la tarde descargó sobre Madrid un pedrisco de tal magnitud, que se asegura no haberse conocido otro igual...

Se han roto bastantes cristales, y es indudable que en toda la zona que haya alcanzado la nube, han debido experimentarse estragos de consideración...

El sábado, á las diez y media de la noche, fué hallado en el portal de la casa núm. 1 de la calle de San Leonardo, el cadáver de un niño...

El inspector del distrito de Palacio lo ha depositado en el Hospital general, y el juzgado competente instruye las oportunas averiguaciones...

El trozo de ferro-carril de Tarragona á Hospitalet, debe abrirse al servicio público el 15 del presente mes...

Leemos en el «Telégrafo de Barcelona»: «Ayer, en una fábrica situada cerca del boquete de San Pablo, se hizo la prueba oficial de un nuevo procedimiento para convertir los desperdicios de estopa...

dejean completamente blancas. Después de estas manipulaciones, el tanajo así preparado va á otra máquina que exprime el agua que contiene...

En el estado actual de espese de algodonos no es preciso por cierto encarecer la importancia de este descubrimiento, que empieza ya á utilizar nuestros industriales de tal modo, que en dos ó tres meses se ha vendido bastante de dicha clase por algunos miles de duros...

En uno de estos últimos días ha ocurrido en la anteiglesia de Barisca (Vizcaya) una desgracia, que refiere así un periódico: «Una joven de 16 años, había salido de Plencia, con objeto de esperar á uno de los coches que hacen la carrera á la villa de Bilbao...

Parecemos dignos de ser tenidas en cuenta las observaciones siguientes que hace al Diario de Barcelona un Presbítero de aquella ciudad:

«La noticia publicada en la edición de la tarde del Diario del 30 último, sobre haberse crigido, á instancias del Sr. Arzobispo de Burdeos, un altar en la estación del ferro-carril de aquella ciudad...

España es la única nación exclusivamente católica. Esta circunstancia la empuja más que á las demás naciones á sobresalir en todo lo que concierne á la fe y al culto del Catolicismo...

res de cristiano, y en fomentar sus relaciones sociales. En cuanto á la posibilidad de la ejecución, parece que las dificultades que podrían presentarse no habrían de ser de tanta gravedad...

El mismo protestantismo, con todo su empeño en contradecir la doctrina de la Iglesia romana, no ha podido menos de conservar las ceremonias y prácticas religiosas, la reunión de sus fieles en los templos...

Gloria completa sería para nuestra ciudad, si, así como se inauguró en ella la primera vía férrea de España, en sus estaciones se inaugurara también la primera capilla de los ferro-carriles españoles...

El estado del cielo, en las primeras horas del día de ayer, era: despejado en Burgos, Soria, Zarágoza, Barcelona y Palma, y con neblinas y cubierto en las demás capitales de provincia...

El primer Eujo y Acosta, seminarista compostelano, que se halla en la actualidad en esta corte, ha sido graduado de Licenciado en Sagrada Teología en el seminario de Salamanca...

Table with market data for Madrid, including prices for wheat, flour, and other goods. Columns include 'Reales vellón', 'Cuartos libra', and 'Precios de artículos al por mayor y menor en el día de ayer'.

Table titled 'Fondos Públicos' showing various public funds and their values. Columns include 'Publicado', 'No publicado', and 'Cambio al contado'.

ESPECTACULOS. CAMPOS ELISEOS.—Gran función para esta noche á las ocho y media de la noche. Circo de PRICE (Calle de Recoletos). Gran función para hoy á las ocho y media de la noche...

SECCION COMERCIAL.

EMPRESTITO ROMANO

DE 50 MILLONES DE FRANCO, decretado por quirografo pontificio de 26 de Marzo de 1864. Obligaciones al portador de 100 francos (380 reales vellón)...

CONFERENCIAS

PRONUNCIADAS EN LA CATEDRAL DE PARIS por el P. Félix, de la Compañía de Jesús, y traducidas por EL PENSAMIENTO ESPAÑOL. En la administración de este periódico se hallan de venta las Conferencias de los años 1862, 1863 y 1864...

LIBROS.

EL RACIONALISMO Y LA HUMILDAD, POR DON Juan Manuel Ortí y Lara, profesor de Filosofía.—Un tomo en 8.º en Madrid y 9 en provincias, franco de porte. La cristiana filosofía del Sr. Ortí brilla en esta obra con tanta fuerza de razón, que cae derribado y confundido para siempre el fantasma del racionalismo...

Los literatos y las almas amantes de María tienen en estas poesías un regalo muy sabroso para la mente y para el corazón cristiano.

POESIAS SAGRADAS, POR DON JUAN MANUEL DE BERRIOZABAL, marques de Casajara.—Segunda edición. Un tomo en 8.º, 7 rs. en Madrid y 8 en provincias, franco de porte. A la variedad y belleza de sus muchísimos argumentos corresponde la de los metros, ideas y sentimientos, realizando siempre alguna verdad cristiana y provechosa...

REPRESENTACIONES DE LAS EXCELENCIAS Y prerogativas de la Madre del divino Salvador.—Su precio 4 rs. en Madrid y 5 en provincias, franco de porte.

OBRAS COMPLETAS DE DON JUAN DONOSO Cortés, marques de Valdegarra, ordenadas en cinco tomos y precedidas de una extensa Noticia Biográfica y retrato del autor. En rústica 130 rs. en Madrid, y 135 en provincias; sin el retrato, 125 rs. en Madrid, y 130 en provincias, franco de porte.

FABOLA, EDICION DE LUJO CON LAMINAS, 23 reales en Madrid y 29 en provincias, franco de porte.

LA FELICIDAD DEL PENSAMIENTO, POR DON Juan Manuel de Berrozabal, marques de Casajara.—Un tomo en 4.º mayor, 9 rs. en Madrid y 10 en provincias, franco de porte. De esta obra puede asegurarse que á ninguna otra se parece, por ser originalísima todas sus ideas. Sin embargo, se ve que al hablar de las pasiones, San Juan Crisóstomo ha suministrado muchos pensamientos magníficos. Su propósito es mostrar los medios naturales y los enseñados por la Religión para lograr el tener la mente en un estado siempre apacible y placentero...

OBSERVACIONES SOBRE LAS BELLEZAS LITERARIAS, históricas, profético-poéticas y religiosas de la Sagrada Biblia, por D. Juan Manuel de Berrozabal, marques de Casajara.—Tres tomos en 4.º mayor. Su precio 45 rs. en rústica, en Madrid, y 51 en provincias, franco de porte. En esta obra se presenta la belleza de la inspiración divina como tipo y modelo de la literatura cristiana. En el primer tomo se manifiestan las bellezas históricas del antiguo Testamento, en el segundo las proféticas y poéticas, y en el tercero las de la vida del Salvador junto con los consuelos que nos ofrece...

PADECIMIENTOS DE NUESTRO SALVADOR.—Compendio de la obra que acerca de ellos escribió en portugués el P. Tomás de Jesús.—Un tomo en octavo. Su precio 7 rs. en Madrid y 8 en provincias, franco de porte. No puede imaginarse una obra más propia para emplear dignamente y con mucho provecho del alma el santo tiempo de Cuaresma. En ella se narra y se medita afectuosamente con todas sus circunstancias la pasión de nuestro Redentor. El P. Tomás de Jesús conduce hasta la perfección de la vida del espíritu...

LA CONVERSION DE LOS PECADORES ALCANZADA por la devoción del Corazón de María, ó noticia del origen, ex estancias y admirables frutos de la Archicofradía de este Santísimo é Inmaculado Corazón, por D. Juan Manuel Ortí y Lara, profesor de Filosofía y abogado.—Un tomo. Su precio 7 reales en Madrid y 8 en provincias, franco de porte. El Corazón de María, considerado en sí mismo, en el culto que le debemos, y en los prodigios que en nuestros días está obrando al escuchar los ruegos que se le dirigen, es el tema, amoso y delicado asunto de este oportuno y bellissimo libro...

PENSAMIENTOS DE SAN JUAN CRISOSTOMO acerca de la Providencia, escogidos en las obras del Santo y ordenados por D. Juan Manuel de Berrozabal, marques de Casajara.—Un tomo en 8.º, 7 reales en Madrid y 8 en provincias, franco de porte. Es el tratado más completo, sólido y elocuente. Habla el Santo Doctor al entendimiento y al corazón.

ORDINARIO DE LA SANTA MISA, CON DIFERENTES jaculatorias y el Evangelio primero que se lee ó canta en la Iglesia en cada un día de todos los del año, con el dicho de los Profetas á que se alude en el mismo Evangelio, por D. Ramon Tavarés y Lozano.—Un tomo de 420 páginas en 8.º. Su precio 4 rs. en Madrid y 5 en provincias, franco de porte.

APECTOS Á LA PURISIMA VIRGEN MARIA, Madre de Dios, por el P. Gerardo Arana Novés, teólogo y misionero que fué de la Compañía de Jesús en los dominios del Rey de España en Asia.—Un tomo en 8.º. Su precio 7 rs. en Madrid y 8 en provincias, franco de porte. Con este libro pueden los devotos de la Santísima Virgen considerarse poseedores de un gran tesoro de amor. Todo él respira piedad veheméntísima, y encanta con las flores de imaginación que lo embellecen.

AMIGO DE LA FAMILIA.—PRECIOSA COLECCION de novelas, tan amenas y moralizadoras como propias para cautivar el corazón y la mente. Forman esta colección nueve tomos, cuyos títulos son: Tomo 1.º La mujer fuerte, por D. Gavino Tejado.—Tomo 2.º Un encuerto venturoso, y Nataliá, ó un casamiento por conveniencia.—Tomo 3.º El Medico de Aldera, Mi hijo el soltero, Antes que te cases, El Apostado conyugal y el alma de hielo.—Tomo 4.º Cuentos de color de rosa, por D. Antonio de Trucha.—Tomo 5.º y 6.º Víctimas y verdugos, por don Gavino Tejado.—Tomo 7.º, 8.º y 9.º Los novios de Manzoni, traducidos por D. Gavino Tejado.—Se venden á 8 rs. tomo en Madrid y 10 en provincias franco de porte.

BIBLIOTECA MANUAL DEL CRISTIANO.—Forma esta colección 12 tomos en 16.º de más de 300 páginas cada uno, y cuyo conjunto ofrece una especie de cuadro sinóptico.—1.º Del dogma, de la doctrina y del culto, que nos enseña y preceptúa la Santa Iglesia Católica: 2.º Del espíritu divino que inspira su moral y que anima sus prácticas salvadoras; y 3.º de su historia, que es en resumen la sustancia y explicación de la historia del mundo y del hombre. Los títulos de los doce tomos son: Tomo 1.º Respuestas claras y sencillas á las objeciones que más comunemente suelen hacerse contra la Religión. 5.º edición, por D. Gavino Tejado.—Tomo 2.º Del protestantismo y de la Iglesia Católica. Tercera edición.—Tomo 3.º El libro de los consuelos. 3.ª edición.—Tomo 4.º Guía práctica del joven cristiano. 3.ª edición, por D. Gavino Tejado.—Tomo 5.º Manual de Caridad. 3.ª edición.—Tomo 6.º Cartas á un joven sobre la piedad. 2.ª edición.—Tomo 7.º Jesucristo: Consideraciones sencillas sobre la persona, vida y misterio del Salvador.—Tomo 8.º El cristiano en el mundo. 2.ª edición.—Tomo 9.º Compendio de la Biblia. Antiguo Testamento, por D. Eduardo Gonzalez Pedroso. 3.ª edición.—Tomo 10. Exposición de los cuatro Sagrados Evangelios, por D. Gavino Tejado. Tomo 11 y 12 Compendio de la historia universal de la Iglesia y de los Papas. 2.ª edición. Se vende á 4 rs. cada uno en Madrid y 5 en provincias franco de porte.

COLECCION DE POESIAS FESTIVAS, ESCOGIDAS por el vijo El precio de los tres tomos es de 15 reales en Madrid y 16 en provincias, franco de porte. Estos tres tomos están destinados á divertir á sus lectores. No los ha escrito un solo hombre de buen humor, sino que á ellos han contribuido, sin quererlo, pues que ya están en el otro mundo, nuestros más insignes poetas.

EL ALMA DEVOTA DE LA SANTISIMA EUCHARISTIA, obra escrita en italiano por el Presbítero don Juan Bautista Pagni, General de los Padres del Instituto de caridad, y puesta en castellano por D. Juan Manuel de Berrozabal, marques de Casajara.—Dos tomos en 8.º menor. Su precio 8 rs. en Madrid y 10 en provincias, franco de porte. Las meditaciones que contiene el primer tomo para todos los días del mes, enseñan el amor de Jesús á los hombres en el Santísimo Sacramento y las virtudes con que debemos imitarle. En el segundo se hallan los ejercicios para antes y después de la Santa Comunión, y las oraciones á que están concedidas indulgencias.

FLORESTA DE LA LITERATURA SAGRADA DE España ó colección de pensamientos escogidos de nuestros autores de mayor mérito, por D. Ramon Tavarés y Lozano.—Se vende á 28 rs. en Madrid y 32 en provincias, franco de porte. Esta obra, que consta de cuatro tomos, forma una especie de curso, aunque pequeño, muy precioso de las principales verdades de nuestra divina Religión. Ora se la considere bajo su aspecto literario, como un muestrador del estilo y bellezas de cien autores españoles antiguos y modernos, ora bajo su aspecto religioso, como una sucinta enseñanza de los más importantes puntos relativos á la fe y á la Iglesia católica, no podrá menos de interesar á los amantes de la gloria de nuestra nación, y más especialmente á las almas piadosas. HISTORIA DE LA MILAGROSA CONVERSION DE Mr. Ratisbonne. Tercera edición. Su precio 6 reales en Madrid y 7 en provincias, franco de porte. Contiene la relación del Sr. Baron de Bussieres, la del mismo Sr. Ratisbonne, la descripción de la solemnidad de su bautismo, notas interesantes, y noticias de la nueva Orden de las Hijas de Nuestra Señora de Sion, fundada por mandato de la Santísima Virgen, por los dos hermanos Sacerdotes Alfonso María Ratisbonne y Teodoro Ratisbonne, ámbos convertidos del judaísmo. EL CONSEJERO DE LAS CASADAS, CORRESPONDENCIA epistolar del doctor Gregorio Cantueso con varias señoras. Un tomo en 8.º á 4 rs. en Madrid y 5 en provincias, en rústica, franco de porte. En estas cartas hallarán las señoras no sólo importantes consejos para ser felices en su matrimonio, sino también una lectura agradable, amena é interesante por la variedad de las escenas y de los caracteres, que en la obra se pintan. EXPLICACION METÓDICA DE LOS SALMOS, PARRA enseñanza de la vida espiritual y conocimiento de Dios y del mundo, escrita en italiano y distribuida en lecciones, por el P. Fernando Zacconi, de la Compañía de Jesús.—Dos tomos en 8.º. Su precio 14 reales en Madrid y 16 en provincias, franco de porte. En esta obra el sabio P. Zacconi enseña á elevarse á Dios, á conocer á Dios, á hablar con Dios y á unirse con el alma con Dios. Toda su doctrina se funda en la divina Escritura, y entre las de su clase creemos que es la más sublime, sólida y elocuente.

Se venden en Madrid en las librerías de Olamendi, Aguado, Lizcano, Duran, D. Leocadio Lopez, y La Publicidad, y en la imprenta de Tejado.

NOTA. Los pedidos de provincias pueden dirigirse á cualquiera de estos señores, y á D. Celestino Tejado, Silva 12. Se advierte que por cada pedido de diez ejemplares se dará uno gratis, dirigiendo el pedido acompañado de su importe, á la imprenta de Tejado. (G)

HISTORIA DE LAS HEREJAS,

escrita en italiano por San Alfonso Maria Liguorio, traducida y anotada por D. Miguel Sanchez. Esta obra consta de dos tomos, y su objeto es presentar una evidéntissima demostración de que sólo en la Iglesia católica se reúnen las notas que son el signo de la divinidad; siendo por tanto este libro utilísimo á todos los teólogos, que necesitan tener á la mano un breve manual en el cual se encuentren todos los errores inventados por los herejes contra la Iglesia católica. El primer tomo contiene las herejías que existieron desde el siglo I hasta el XV. En el tomo segundo se expone las que han existido desde el XVI hasta nuestros días. El segundo tomo, que trata de las herejías posteriores al siglo XV, no desmerece en nada de la obra de San Alfonso, siendo de gran importancia por la refutación que en ella se hace de las herejías de nuestro siglo, y sobre todo por lo que se refiere al liberalismo. Precio de la obra, en dos tomos, 16 rs., remitidos en libranzas ó rellas al administrador de La Regeneración, y 20 si el pedido se hace por los correspondientes.

Refutación de la obra de M. Renan, titulada Vida de Jesús.—Esta obra, que puede considerarse como una continuación de la anterior, ha sido objeto de grandes encomios y ha valido al autor las felicitaciones de muchos ilustrísimos señores Obispos. Su precio, un tomo, 10 rs., y tomándolo á la vez que la Historia de las Herejías, 22 rs. los tres tomos, franco de porte. Los pedidos al administrador de La Regeneración. (Núm. 213.—5, 15, 25, m. t.)

LA LEY DE LA NATURALEZA, DESENVUELTA Y perfeccionada por la ley evangélica. Obra escrita en francés por el Abate Pey, Canónigo de Paris, que traducida al castellano, publica un Presbítero de esta diócesis. Un tomo en 8.º. Se corre de 500 páginas. Vélese en Madrid, librería de La Publicidad, pasaje de Mateu, 4 10 rs., y lo mismo en provincias, librándolo su importe á D. Justo Serrano.

BANCO DE PREVISION Y SEGURIDAD. Presidente: Excmo. señor conde del Asalto y marques de Ceballos, propietario. Vice-presidente: D. Antonio Aparisi y Guizarro, diputado á Cortes y propietario. Secretario: D. José de Córdova, propietario. Director general: D. Federico de Salido y Baidés, propietario. Director adjunto: D. José Mur y Vilanova, abogado y pro. rector. Capital ingresado Rvn. 20,738,482-21. Esta compañía es la única en su clase que excluye terminantemente de sus Estatutos toda operación basada en el crédito personal; coloca su capital sobre garantías materiales y positivas; intervienen en las operaciones los consejeros; liquidación mensual; admite imposiciones desde 10 rs.; interés abonado por término medio en las liquidaciones: 74 cént., al mes. (Núm. 218.—8 2 p. s.)

EMPRESTITO ROMANO Y PAPEL DEL ESTADO. Se compra de uno y otro papel en pequeñas y grandes cantidades. Diríjase á D. Manuel Moscuca, calle de la Victoria, núm. 7, escritorio.—(N.º 218.—15-1.)